

NOTAS NUMISMÁTICAS

Correspondencia: Jorge Emilio Restrepo, Apartado 54708, MEDELLÍN.

Internet www.mascoleccionismo.com

E-mail: jorres32@gmail.com

Enero 2014(161)

Tomo 6 N. 10

Primer cuadernillo de 2014

FELIZ 2014



José Raúl Betancur Mesa (JORBEN),
paradigma de los comerciantes de monedas
falleció hace 12 años.
Queremos recordarlo.
Página 3

CONTENIDO

RAÚL BETANCUR , LA MONEDA COLOMBIANA DE 8 ESCUDOS DE 1755 y OTRAS NOTICIAS	Pag 3
OTRA PIEZA COLOMBIANA QUE HIZO NOTICIA	“ 4
NOVEDADES Por Jorge Emilio Restrepo.....	“ 5
VISITANTE.	“ 8
MEDALLAS RELACIONADAS CON LAS MONEDAS	“ 8
MEDALLAS. Medalla del doctor Ricardo Jaramillo.....	“ 9
CORRESPONDENCIA. Alexander Montaña y Thomas Ronai	

PARTICIPE EN NUESTRA SUBASTA DE MARZO 16

“NOTAS NUMISMÁTICAS” Es una publicación periódica e independiente, cuyo objetivo es fomentar la cultura y el coleccionismo de monedas, billetes, fichas, estampillas y medallas así como registrar el acontecer en estas áreas.

Esta publicación apareció por primera vez en noviembre de 2007. Su formato y sus objetivos son los mismos de Numis-notas hasta el número 123. Por esta razón y para facilitar su colección y encuadernación con los fascículos de Numis-notas mencionados, a estos cuadernillos se les han asignado números a partir del 124.

Una publicación para ser difundida por internet, de donde puede ser bajada para coleccionarla en forma digital. También puede ser impresa en parte o en su totalidad.

Imprimimos solo el número de cuadernillos que sea necesario para enviar a quienes se suscriban.

Solicitamos informes de descubrimientos, observaciones y trabajos originales, que no deben tener más de dos páginas tamaño carta a doble espacio.

Editor:

Jorge Emilio Restrepo

Con la asesoría de:

Ignacio Alberto Henao
y Ricardo Botero Escobar

Correo electrónico: monecol@une.net.co

RAÚL BETANCUR 1940-2002

José Raul Betancur Mesa (JORBEN) dejó este mundo el 20 de febrero de 2002 (Hace 12 años). Esa dolorosa noticia conmovió a todos los coleccionistas de monedas de Colombia, por lo inesperada y por el aprecio que él supo ganarse de su clientela en todo el país.

El CINA (Círculo Numismático Antioqueño) resolvió presentarlo como paradigma del comerciante de monedas, en vista de sus cualidades. *Numisnotas*, la antecesora de *Notas Numismáticas*, dedicó su número 100 (Tomo 3, N. 11 de 2002) a la memoria de Raúl, para que las generaciones futuras puedan enterarse de quién fue Raúl Betancur.

Todos los números de *Numisnotas* y de *Notas Numismáticas*, pueden ser consultados en la página web www.mascoleccionismo.com, de José Jaime Restrepo.

NOTICIAS

Juan Kalb, Nuestro amigo de muchos años y contertulio, ha tenido importantes trastornos de salud, lo cual lamentamos mucho. Hacemos votos por su pronta y completa recuperación.

EL CATÁLOGO DE BILLETES ANTERIORES AL BANCO DE LA REPÚBLICA. Estará terminado en Julio de este año, según nos comentó el autor Danilo Parra. Un acontecimiento esperado ansiosamente por los aficionados, por comerciantes, por quienes poseen acumulaciones de esos billetes y por muchos más. Jorge Becerra duda que este libro alcance a salir en julio.

NUMISNOTAS. Ya pueden consultarse todos los números en www.mascoleccionismo.com, la página web de Jose Jaime Restrepo. Los últimos que se agregaron fueron los números del 72 al 80, que fueron producidos en imprentas así que no existían en forma digital. Fue necesario escanearlos. Se usó la colección de Javier Mesa, que se encuentra en excelente estado de conservación. Muchas gracias a José Jaime y a Javier.

LA MONEDA COLOMBIANA MÁS VALIOSA.

En la noche del 10 de enero de 2014, la firma Stacks Bowers and Ponterio, en su subasta oficial de la New York International Numismatic Convention, que tuvo lugar en la ciudad de Nueva York en el hotel Waldorf Astoria, subastó la moneda colombiana que ha alcanzado el mayor precio de la historia. Los ocho escudos fechados 1755, única conocida, fue subastada por la suma de US\$190.000.00, que con comisión alcanzó los 225.000.00. dólares.



24-1-1755

El nombre del comprador no ha sido revelado, ni tampoco el del dueño original.

Esta pieza fue acuñada en Bogotá, llamada Santa Fe en aquella época. Es una moneda Colombiana y española por haber sido acuñada en una colonia española y durante el reinado del soberano Borbón Fernando VI. Para los españoles es simplemente una moneda de cordoncillo de ocho escudos de Fernando VI y de la ceca de Santa Fe.

La historia nos cuenta que la reconstrucción del bello edificio de la casa de moneda y la instalación de la maquinaria moderna que por primera vez fabricó piezas circulares con un canto dibujado que evitaba el robo de metal precioso, tubo lugar en el año de 1756 y que en ese mismo año se inició la producción de monedas circulares con cordoncillo. La aparición y venta de una moneda de cuatro escudos y esta de ocho, fechadas ambas 1755, podemos interpretarlo como que fueron acuñadas con troqueles traídos de España ya fechados con un año anterior al de su producción.

Las monedas de cordoncillo reemplazaron las macuquinas, de forma irregular y acuñadas a martillo. Este acontecimiento pasará a la historia y por el momento la cifra de 225.000 dólares es como un faro que proclama el valor comercial máximo que ha alcanzado una moneda colombiana.

OTRA PIEZA COLOMBIANA QUE HIZO NOTICIA

M15-1, 1622. Medio real de plata baja (vellón enriquecido), acuñada en Cartagena.

Turrillo de Yebra, el contratista encargado por la corona española para acuñar monedas en nuevo reino, emprendió en cartagena la acuñación de monedas de plata muy baja (de 186 milésimas de plata y el resto cobre), lo cual debía producir pingües ganancias a él y a la corona española. No contó Turrillo con la astucia del pueblo que reconoció el engaño y rechazó las monedas hasta el punto que el proyecto tuvo que ser cancelado. La producción fue muy baja pues hoy solo se conocen dos, o tres, piezas de 1/4 de real (de 2, 3g. Cada una) y ésta, única pieza conocida de 4,7g. cuya única referencia es nuestro catálogo "Coins of Colombia".

Cuando estábamos en función de elaborar el catálogo, nuestro valioso colaborador Herman Blanton, detectó la pieza en una subasta de la casa Aureo de Barcelona e inmediatamente reconoció la primera pieza descubierta, de medio real de Vellón colombiana. Muy emocionados, la incluimos, debidamente catalogada, donde debía estar, en el catálogo de monedas colombianas.

Fue adquirida de Aureo,

por el conocido numismático portorriqueño, Emilio Ortiz (EMO Collection), quien se encuentra preparando un libro sobre cuartillos latinoamericanos y, en ese proceso, adquirió al catálogo "Coins of Colombia", donde cayó en cuenta de que su pieza era de medio y no de un cuarto de real y resolvió salir de ella para lo cual la entregó a la casa de subastas Heritage, donde se hizo un gran despliegue a esta pieza extraordinaria, que fue finalmente subastada por US\$18.000, incluyendo la comisión, un precio sin antecedentes para una moneda menor colombiana.



M15-1, 1622

Aureo

NOVEDADES

POR JORGE EMILIO



Enviada por el numismático Venezolano Manuel Rojas Aponte, de quien hemos recibido y publicado otras imágenes de mucho interés.

"4 reales 888, ejemplar de la subasta Gibbs de 1966, es el único conocido que tengo confirmado con esta fecha y esta prácticamente UNC 18.000\$" (Cita de Manuel Rojas Aponte)

Nota. En el catálogo "COINS OF COLOMBIA" página 136, publicamos un ejemplar de igual valor y fecha (JER)



Rojas Aponte

117A- 1. con fecha imaginaria (1800?) se ha atribuido a Santa Marta, no sabemos por qué razón. Pertenecía también a Rojas Aponte.



2 Reales Cartagena C 3

M29-8, 1632

Alex

M29-8, 1632. 2 reales de Cartagena. Felipe IV. Presentada por Alexander Montaña. Se suponía que existían piezas de esta fecha pero nosotros no la habíamos confirmado. Llama la atención la E, al revés del ensayador, lo cual se observa en las piezas de dos escudos pero no lo habíamos visto en una de dos reales.



M35-4. (1627-32)

M35-4, (1627-32). Cuatro reales de Felipe IV. Ensayador Pinto. Se presenta por su escasez y porque es bastante completa a pesar de que no tiene fecha. Pertenece al grupo de las primeras monedas acuñadas en Santa Fe a partir de 1627. Los castillos y leones están invertidos, que es lo más frecuente en las macuquinas de Santa Fe. Adquirida por Alexander Montaña en la subasta 14 de Sedwick.



M50-25. 1657

M50-25, 1657. Felipe IV. Ensayador R (Pedro Ramos). Una macuquina de dos escudos que presenta toda la información incluyendo la parte inferior de todos los dígitos de la fecha. Los escudos y leones están en posición correcta. Esta fecha no apareció en el catálogo porque no se había podido confirmar.



M78-12, 1742

M78-12, 1742 Un escudo macuquino de Felipe V, ensayador Molano (1732-43). Esta fecha no aparece en el Catálogo COINS OF COLOMBIA.

Especimen adquirido por Blanton en la subasta 343 de noviembre de 2013 de Schullman, donde fue ofrecido como de Felipe IV. Las monedas de un escudo son escasas, especialmente si tienen fecha. De la fecha se ven solamente las dos últimas cifras ::42. Se sabe que es de 1742 (Felipe V) y no de 1642 (Felipe IV), porque se ve la marca de ensayador (M) a la derecha y porque el diseño, en especial la forma gruesa de la cruz, es característica de ese ensayador-



165-29, 1835 . Ocho escudos de Bogotá. Sobresellada por la reina Isabel segunda de España. Es pues una moneda española por el sobresello. Subastada por Heritage en enero 20 de 2014 por US\$38.000. Rarísima. Está mencionada en nuestros catálogos pero no está ilustrada.

NUEVA SOBREFECHA

Presentamos la nueva sobrefecha de diez Reales 196-3-1848/7, recientemente descubierta por Alexander Montaña. La aparición de esa sobrefecha nos obligaría a hacer los siguientes cambios en el tipo 196 para una próxima edición:

1. 1847 de tamaño normal 36,5mm
- 1a. 1847 de 38mm (Se conocen 3)
2. 1848/7. Sobrefecha, recién descubierta.
3. 1848 sin sobrefecha
4. 1849/8



Recomendaría a los lectores hacer una anotación en sus catálogos.

Hemos acostumbrado, en todos nuestros escritos, dar a las sobrefechas categoría de fechas porque se trata de una pieza no del año que lleva inscrito, sino del año resellado. Esto es notorio especialmente en tipos en que la moneda resellada es diferente a la del año que se reselló. Puede observarse en al menos dos ejemplos del Tipo 333, diez pesos Medellín. De oro.



196-2, 1848/7 6884



263-9a,1882/82 1927 263-9a,1882/82 1927

263-9a, 1882/82. Se trata de una variedad muy llamativa de esta monedita de 5 centavos de plata de Bogotá. Es muy escasa, solo conozco la existencia de dos ejemplares.



85-40, 1808/7 JER Alex

85-40.1808/7 Un escudo de Carlos IV. Popayán. Presentada por Alexander Montaña. Un bonito ejemplo de esa sobrefecha-

VISITANTE. Stefan de Lombaert. Numismático belga, Presidente de la Sociedad de Promoción de la Medalla y Vice delegado de Fidem, Bélgica. Visitó a Medellín en compañía de su fiancé la señora Mier de Santa Marta. El Sr. Lombaert es aficionado, y buen conocedor, de la moneda Colombiana. Utiliza el catálogo *Coins of Colombia* y tiene todas las publicaciones de quien escribe, incluyendo a Notas Numismáticas, cuyos boletines maneja en su computador. En otras palabras es un coleccionista serio, dedicado y capacitado para discutir, a fondo, temas de nuestra numismática. Cuando me notó admirado con la documentación que tenía, me manifestó que él era de los que creía que primero se compra el libro y después la moneda.



Su tarjeta de presentación fue la medalla de bronce, de 5 centímetros de diámetro y de altos relieves que se reproduce, y que está cuñada con una técnica admirable.

Me preguntó cuál era la razón para que el catálogo no tuviera más datos sobre las cantidades emitidas de las monedas. Le expliqué que era porque esas cifras no eran confiables ya que, las datos oficiales se referían al número de monedas de determinado valor emitidas ese año pero no les importaba si la fecha que llevaban grabada no correspondía al año en que se realizó la acuñación.



La disciplina y profundidad con que muchos extranjeros toman el coleccionismo son dignas de imitar.

Él y su compañera fueron muy generosos en sus palabras de admiración al clima, a la belleza de Medellín y a la amabilidad de su gente.

Fue una visita agradable y estimulante.

MEDALLAS RELACIONADAS CON LAS MONEDAS

El intercambio con el señor Lombaert, me puso a pensar que hemos descuidado, totalmente, el aspecto de las medallas, tan cercanas a la numismática. Inclusive muchas están directamente relacionadas con las monedas, o porque en su elaboración se usaron los mismos motivos o inclusive los mismos punzones que se usaron en monedas, o porque se refieren a personajes que han aportado al desarrollo de la numismática, o porque fueron emitidas por clubes numismáticos. Medallas con otros temas pueden ser más atractivas y artísticas, pero para quienes nos dedicamos a fomentar la cultura de las monedas colombianas, tienen que tener prioridad aquellas relacionadas con las monedas y con Colombia.

Como “nunca es tarde”, solicito que nuestros colaboradores nos aporten, desde ahora mismo, material, trabajos e ideas en este sentido.

La reciente celebración de los cuarenta años del CINA, nos presenta para empezar y “como

MEDALLAS

POR JORGE EMILIO RESTREPO

En 1993 el Círculo Numismático antioqueño, que presidía quien escribe, decidió celebrar su vigésimo aniversario con un homenaje al Ingeniero Ricardo Jaramillo Lalinde, quien fue considerado por todos, ser la persona que más había hecho por el club. Dicho homenaje tendría lugar el cinco de noviembre en el Salón Mayor del Club Medellín, de esta misma ciudad y sería seguido por una subasta. El evento tuvo lugar como se había planeado y resultó solemne y conmovedor. La familia agradeció e hizo énfasis en la importancia de que estos reconocimientos se hagan “en vida”. Para dejar “perpetua constancia de este evento” la Junta Directiva había ordenado la acuñación de 100 medallas en plata ley 0,900 con las siguientes características:



ANV: Busto del Ingeniero Jaramillo y alrededor, arriba “ING. RICARDO JARAMILLO L.” Abajo, “1975 PRESIDENTE 1982”

A la izquierda, en números incusos, “0,900”

El perfil fue tomado de una fotografía del doctor Jaramillo durante el lanzamiento del cuadernillo de cincuenta centavos del siglo XIX, en 1980.

REV: CINA /20/años, entre ramos de cafeto, que simbolizan lo que ha sido el café para nuestra economía.

Diseño: Arquitecto Jorge Posada, hijo de don Horacio Posada de Greiff, tesorero del CINA.

Metal: Plata ley 0,900, peso 16g ,promedio unidad, diámetro 30mm.

Acabado: Brillo flor de cuño.

Acuñación: Reyes Bogotá.

Solamente el CINA, en Medellín, ha conferido medallas a dos de sus directivos, y en vida.

Me encantaría ver en nuestra subasta de noviembre una medalla del doctor Jaramillo. Estoy seguro que muchos quisiéramos adquirirla, por afecto a su memoria e inclusive como inversión pues solamente se acuñaron 100 unidades.

REFERENCIA

Numis-Notas N. 72 Febrero de 1974 Página 2

CORRESPONDENCIA

De Alexander Montaña <fujiyama1757@yahoo.com.mx>

Acabo de leer, de principio a fin, el número 160. Siempre muy interesante y variado el contenido.

Muy acertadas sus palabras en relación con el legado del CINA y de sus miembros para la numismática colombiana. Felicitaciones.

Saludos, Alex

LOS MEDIO PESOS/5 DECIMOS/50 CENTAVOS CON CONTRAMARCA DE COSTA RICA

De Thomas Ronai <tpronai@gmail.com>

Thomas está llevando a cabo un trabajo de investigación sobre las monedas colombianas selladas por Costa Rica, el cual va a aportar información fundamental. Hasta ahora ha establecido que existen 58 variedades (tipos, códigos y variedades mayores) potenciales, de las cuales se ha confirmado la existencia de 39. Se solicita a los lectores colaboración. Al informar la existencia de una variedad, hasta ahora no confirmada, se debe adjuntar una imagen como soporte. El autor ha contado con la colaboración de coleccionistas especialmente interesados en este tema y piensa acudir también a los numismáticos de Costa Rica. **JER**

Hay creciente interés entre los coleccionistas de Colombia y de Costa Rica por crear conjuntos de monedas colombianas que llevan los resellos de Costa Rica. Jorge Emilio Restrepo ya nos ha señalado la rareza relativa entre los distintos tipos que se conocen (ver la Página 271 en su catálogo Coins of Colombia), pero considero que sería útil especificar, por Tipo y sub-Tipo, específicamente qué piezas se conocen, y cuales no han sido Confirmadas hasta ahora. Apelamos a los coleccionistas y comerciantes para que nos confirmen cualquier pieza de su conocimiento que no aparezca en este listado de las variedades Confirmadas, con su imagen correspondiente.

Empecemos con el universo posible. Sabemos que el Gobierno de Costa Rica recibió para resellar (en 1889) monedas colombianas de denominación Medio Peso/5 Décimos/50 Centavos, fechadas entre 1868 y 1886, y de Ley 0,835 (y todas pertenecientes a ESTADOS UNIDOS DE COLOMBIA). Con esta base hemos elaborado un listado, excluyendo las piezas polémicas de Medellín de los Tipos Restrepo 299 y 300 y la pieza de Bogotá del Tipo Restrepo 308-12 (de éstas, además, no se reporta hasta ahora ningún ejemplar con resello de Costa Rica). Este trabajo nos deja con 60 variedades potenciales, de las cuales 20 no han sido Confirmadas hasta ahora (aunque consideramos tres de éstas probables y dos más están mencionadas en K-M, sin foto), dejando al coleccionista con un objetivo de por lo menos 40 variedades colombianas con resello de Costa Rica. A continuación, el Listado:

1. RESTREPO TIPO 292 (K-M #152) – MEDIO PESO DE MEDELLIN
 - 292-1: 1868-M. No Confirmada.
2. RESTREPO TIPO 293 (K-M #153.1) – 5 DECIMOS DE BOGOTÁ
 - 293-1: 1868-B. Confirmada.
 - 293-2: 1869-B. Confirmada.
 - 293-3: 1870-B. Confirmada.
 - 293-4: 1871-B. Confirmada.
3. RESTREPO TIPO 294 (K-M #153.2) – 5 DECIMOS DE MEDELLIN
 - 294-1: 1868-M. No Confirmada.
 - 294-2: 1869-M. No Confirmada.
4. RESTREPO TIPO 295 (K-M #153.6) – 5 DECIMOS DE POPAYÁN
 - 295-1: 1869-P. No Confirmada.
 - 295-2: 1870-P. Confirmada.
 - 295-3: 1871-P. No Confirmada.
 - 295-4: 1873/69-P. No Confirmada.
 - 295-5: 1873-P. No Confirmada.
 - 295-6: 1874-P. No Confirmada.
 - 295-7: 1878-P. No Confirmada.

- 295-8: 1880-P. No Confirmada.
- 5. RESTREPO TIPO 296 (K-M #153.3) - 5 DECIMOS DE MEDELLIN, BUSTO ESTILO MEDELLIN
 - 296-1: 1872-M. Confirmada.
 - 296-2: 1873-M. Confirmada (la variedad con punto dentro de la D de ESTADOS).
- 6. RESTREPO TIPO 297 (K-M #153.4 y 153.5) – 5 DECIMOS DE MEDELLIN, BUSTO DE BARRE
 - 297-1: 1873-M. Confirmada.
 - 297-2: 1874-M. Confirmada.
 - 297-3: 1874/4-M. Confirmada.
 - 297-4: 1875/4-M. No Confirmada. Es probable que exista
 - 297-5: 1875-M. Confirmada (la variedad con B dentro de la O de ESTADOS).
 - 297-6: 1876/5-M. Confirmada.
 - 297-7: 1876-M. (Fecha a la derecha). Confirmada.
 - 297-8: 1876-M. (Fecha a la izquierda o no especificada). Confirmada.
 - 297-9: 1876/1875-M. (Sub-fecha muy a la derecha). No Confirmada. Es probable que exista.
 - 297-10: 1877-M. No Confirmada.
- 7. RESTREPO 298 (K-M #161.1) – 5 DECIMOS DE MEDELLIN, BUSTO DE WYON,
 - 298-1: 1877/4-M. No confirmada. Es probable que exista..
 - 298-2: 1878/4-M. Confirmada. (8 de la sobrefecha de tamaño normal).
 - 298-3: 1878/4-M. No confirmada. (8 de la sobrefecha de tamaño mayor).
 - 298-4: 1879/4-M. (9 termina en punta). Confirmada.
 - 298-5: 1879/4-M. (9 termina en bola). Confirmada.
 - 298-6: 1880/74-M. Confirmada.
 - 298-7: 1880-M. Sin sobrefecha. Confirmada.
 - 298-8: 1881-M. Confirmada.
 - 298-9: 1882-M. Confirmada.
 - 298-10: 1883-M. Confirmada.
 - 298-11: 1884/3-M. Confirmada.
 - 298-12: 1884-M. Sin sobrefecha. Confirmada.
 - 298-13: 1885-M. Confirmada.
 - 298-14: 1886-M. Confirmada. Moneda con Ley 0,835.
 - 298-15: 1886-M (3 Redonda en Ley 0,835). Confirmada.
- 8. RESTREPO 306 (K-M #172.1) – 50 CENTAVOS DE BOGOTÁ
 - 306-1: 1872-B. No Confirmada (aunque mencionada en K-M, pero sin foto).
 - 306-2: 1873-B. Confirmada.
- 9. RESTREPO 307 (K-M #172.2) – 50 CENTAVOS DE BOGOTÁ (“50” EN DENOMINACIÓN)
 - 307-1: 1874-B. Confirmada.
- 10. RESTREPO 308 (K-M #177.1) – 50 CENTAVOS DE BOGOTÁ (“CINCUENTA” EN DENOMINACIÓN)
 - 308-1: 1874-B. Confirmada.
 - 308-2: 1875-B. Confirmada.
 - 308-3: 1876-B. No Confirmada. Es probable que exista.
 - 308-4: 1877/6-B. No Confirmada.
 - 308-5: 1877-B. Sin sobrefecha. Confirmada.
 - 308-6: 1878-B. Confirmada.
 - 308-7: 1879-B. Confirmada.
 - 308-8: 1880-B. Confirmada.
 - 308-9: 1881-B. Confirmada.
 - 308-10: 1882/1-B. No Confirmada.
 - 308-11: 1882-B. Sin sobrefecha. Confirmada.
 - 308-13: 1883-B. Confirmada.
 - 308-14: 1884-B. Confirmada.
 - 308-15: 1885-B. Confirmada. Moneda con Ley 0,835.
- 11. RESTREPO 310 (EN K-M NUMERO NO EXISTE, 177-2?) – 50 CENTAVOS DE POPAYÁN
 - 310-1: 1880-P. No Confirmada (mencionada en K-M, pero sin foto.).

JOYA



24-1, 1755. NR Única pieza conocida de este valor y fecha. Informada y subastada por Stack's Bowers.

Más datos en página 3.